
本报记者 李洁 胡宗昊

“关键之年，我们怎么干？”这两天，围绕政府工

作报告，代表委员们纷纷畅所欲言。期间，平安法

治元素犹如一个个灵动的字符，在不同场合，以不

同的角度，被大家反复提及。

法律援助保障“共同富裕”

让人民群众在迈向共同富裕中有更多实实在在的获

得感，政府工作报告里的这句话，是省政协常委、民建省委

会专职副主委计勇强感触深刻也最感欣慰的一句话。

这些年，计勇强一直致力于推进浙江法律援助体系建

设，今年，他带来了《关于完善我省法律援助体系的建议》

的提案。“在参与法律援助的调研过程中，我们碰到过很多

问题，也切身感受过被援助人的困惑。”计勇强说，“政府工

作报告中提出，要加强困难群体救助，这也是法律援助的

题中之义。完善法律援助体系，对浙江高质量发展建设共

同富裕示范区，有着重要意义。现阶段，还存在法律援助

申请的经济困难标准偏高、援助事项偏窄、现行法律援助

和其他法律保障制度未形成合力等问题。”

对此，他建议，要进一步完善经济困难认定标准，降低

受援门槛；有序扩大法律援助事项范围；简化法律援助的申

请程序、推进法律援助异地服务等。“希望能通过政协提案，

健全和发展我省的法律援助。新的一年，这项工作能更扩

面、更方便。”

守好安全生产“责任田”

政府工作报告中，对“全面加强安全生产”有较大篇幅

的陈述。守好企业安全生产“责任田”，成了很多代表委员

的共识。

从传统制鞋业跨界到生物制药业，在省政协常委、奥

康投资控股有限公司董事长王振滔看来，无论是制鞋还是

制药，安全生产永远是企业的生命线，是一条不可逾越的

红线，“我们始终牢固树立‘一失万无’的安全生产理念，制

定了严格的安全生产管理制度，确保每个环节都能够按照

规范要求落到实处，确保安全生产万无一失”。

“企业安全生产，负责人是关键。我们按照‘谁的区域

谁管理，谁的安全谁负责’的基本原则，把安全责任落实到

人人、事事、时时、处处，真正把安全工作放到一切生产工

作的最前沿。”王振滔说，他一定会用心守好企业安全生产

“责任田”，也呼吁更多企业家一起做好安全管理这件事。

一根小小的缝纫线，也串联着安全生产。省人大代

表、浙江沪江线业有限公司总裁助理雷旭苹透露了线头里

的“秘密”。

雷旭苹所在的沪江线业，是一家防护用品辅料的生产

企业，主要生产供应防护服、口罩生产所需的缝纫线，“由

于防护服的贴身性，如果一不小心动作太大，就有崩开的

风险。所以线头的每个生产环节，我们都严格遵守相应的

强度行业标准，严密做好质检工作”。

“防护服关系到防疫安全，而我们是保障安全的安全，更

不能马虎。”雷旭苹说，除了严把质量关，在员工安全生产方

面也狠下功夫，“例如针对疫情防控，我们主动对接卫健部门，

现在，公司员工已达到100%的疫苗接种率。”

今年是雷旭苹加入沪江线业的第31个年头，和过去

不同的是，如今工厂机器换人，自动化、智能化程度很高，

通过数字赋能，可以对生产流程的把控达到精细化要求，

确保产品的质量安全。

“安全生产是企业的生命线，离开了安全生产，企业员

工的生命健康安全、企业财产安全、产品质量安全乃至公

共安全，都难以得到保障，高质量发展也就无从谈起。因

此，高质量发展，必须是建立在安全生产基础之上的良性

发展。”雷旭苹说。

1月18日，仙居县下各镇朱

溪水库移民安置点，党员志愿者帮

移民户挂灯笼、张贴春联，欢喜迁

新居。

春节将至，朱溪水库移民集中

安置点的移民群众将陆续入住新

家。为让移民群众快步过上好日

子，该县还同步推进移民安置点的

基本公共服务、培训就业服务、文

化服务、社区治理、基层党建等工

作，助力移民群众增收致富。

通讯员 王华斌 摄

移民群众搬新家迎新春
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本报记者 汪基建 曹志男 朱蓓蓓
通讯员 徐金明 余遐

本报讯 “现在，不光是山上，就连去往山坳的路边

石壁、树上，我也种下了铁皮石斛。”近日，吕新旺高兴地

说，敢在路边种这么名贵的药材，要归功于开化县实行的

林区警长制。不久前，林区警长——开化县公安局齐溪派

出所民警王胜就帮他处理了一起山路上导向指示牌被破

坏的小纠纷。

吕新旺从2012年开始在开化县投资中草药种植，规

模越来越大，目前已在齐溪镇、林山乡、杨林镇、中村乡等

地建起了6个中草药基地，在4万多亩山林里种下了铁皮

石斛、三叶青等中草药，2021年中草药销售收入达8000

余万元。

在齐溪镇江源村村背后的山上，林区警长王胜与江源

村党支部书记占元钱一起回访了之前的指示牌被破坏的小

纠纷。前两天，通往吕新旺铁皮石斛基地的路边指示牌，被

前面山坳里的养鸡农给掀了。王胜第一时间赶了过去，耐

心细致地进行了调解。目前，指示牌已重新安装上了。

山上树林里，十几位村民在种植三叶青。今年62岁

的占元诺说，他在基地干活，能按时足额领到工钱。与占

元诺一样为基地干活的村民有200多人，仅2021年，村民

们就领到了工钱300多万元。

同样欢喜领到工钱的，还有马金镇山底村的76岁村

民胡金槐。他说，从2021年4月开始，他已领到2万多元

工钱了。在当地种植中药材的专业合作社负责人朱传山

介绍说，前几年他在杨林镇规模种植三叶青，2021年回到

自己村里，在600亩山林里开始种植三叶青，现在，有140

余名像胡金槐这样上了年纪的村民帮他种植管理。

开化县是林业大县，县域内拥有林地面积286.6万亩，

森林覆盖率达80.9%，是我省重点林区和全国林业重点

县。如何将生态优势转化为发展优势？开化县以建设共

同富裕示范区先行地为目标，根据山区县的实际，设立生

态修复警示教育基地、林区警长制等，践行“两山”转换。

（下转2版）

林区警长王胜前去中草药基地巡查，一起观察了解三叶青的长势

有了林区警长，路边也敢种铁皮石斛

在开化，山林成为老百姓的“聚宝盆”

代表委员热议政府工作报告

平安法治元素被反复提及


